

fois ne fut qu'un enchaînement de miracles et de bienfaits. Une nuée, opaque pendant le jour et lumineuse durant la nuit, leur servait de guide ; la manne leur tombait du ciel ; leurs habits et leurs chaussures ne s'usaient point, les eaux jaillissaient du rocher ; d'amères, elles devenaient douces. Non-seulement Dieu leur avait écrit ses commandements sur la pierre, mais il avait dicté à Moïse ces lois admirables, qui entraient dans les plus petits détails propres à assurer le bien-être de son peuple.

16. Quelles grandes fêtes remontent à l'époque de la sortie d'Égypte ?

A l'époque de la sortie d'Égypte remonte la solennité de la Pâque, où l'on devait manger l'agneau pascal en mémoire du double passage : celui de l'ange exterminateur et le passage de la mer Rouge, si favorables aux Hébreux et si funestes à leurs ennemis. Cinquante jours après la Pâque, fut instituée la fête de la Pentecôte, à l'occasion de la promulgation de la loi sur le mont Sinaï. La fête des Tabernacles remontait aussi au séjour des Hébreux dans le désert ; elle fut instituée pour en commémorer les merveilles. Ces fêtes se célébraient avec octave et étaient très-solennelles.

17. Les Juifs ne reçurent-ils pas alors des règlements très-détaillés touchant les sacrifices ?

Le sacrifice étant le principal acte extérieur de religion, la loi de Moïse s'étendait longuement sur tout ce qui concerne le choix et l'immolation des victimes. Il y avait chez les Juifs quatre sortes de sacrifices : 1^o l'holocauste, 2^o le sacrifice eucharistique ou d'action de grâces, 3^o le sacrifice expiatoire, 4^o le sacrifice impétoire. Tous ces sacrifices ont dû disparaître à la grande immolation du Calvaire, dont le bienfait allait se perpétuer pour les mêmes fins, dans la divine institution de la sainte messe.

Les Juifs se mettaient plus étroitement en rapport avec Dieu, en mangeant des viandes qui lui avaient été consacrées. Encore ici, quelle différence entre la figure et la réalité, entre la communion des Juifs, et la communion des Chrétiens sous les espèces sacramentelles !